

## Call for Papers

### 7<sup>th</sup> Workshop of the

### Working group “Philosophy, Theology and Religion” within the German Association for Ancient Philosophy (GANPH)

Porphyry, *De Abstinentia*

Trier, 13-14 June 2025

The working group “Philosophy, Theology and Religion” within the GANPH, under the direction of Dr. Angela Ulacco (KU Leuven), JProf. Dr. Diego De Brasi (University of Trier) as well as apl. Prof Dr. Marko J. Fuchs (University of Bamberg) is a forum for young scholars working on the relationship and mutual influence of philosophy, theology and religion in antiquity, thus dealing with an area of research that is central for a historically and systematically appropriate understanding of numerous philosophical positions of this period. Accordingly, the main goal of the working group is to examine those texts that shed light on the relationship between religion, theology and philosophy in antiquity - be it classical philosophy and traditional Greek/Roman cults, Hellenistic philosophy and Egyptian cults or Judaism, or imperial and late antique philosophy and gnosis, Hermeticism, oracular literature as well as Christianity - and to interpret and comment on these texts from an historical and systematic point of view.

The topic of the working group’s seventh meeting is Porphyry’s *On Abstinence from Killing Animals*. Written in the third century AD, *De Abstinentia* is an open letter from Porphyry of Tyre to his friend Firmus Castricius, who has abandoned the vegetarian diet that in Porphyry’s view is essential to a philosophical life. In order to reconvert him, Porphyry examines the arguments that made up the ancient debate on vegetarianism as well as those on the relationship between animals, humans and the gods. Porphyry draws on biological, ethological and anthropological observations, but the theological perspective also plays a major role in his argument. He explores the question of religious animal sacrifice, asking whether it is an appropriate form of devotion to the gods or merely a cover for human greed and demonic manipulation. He also embeds the whole discussion in an examination of the true nature of human beings as rational (and therefore divine) beings.

In line with the profile and goals of the working group, this meeting will strive for a cooperative working atmosphere in which the selected passages will be read and commented on together. Each participant will introduce a section of the treatise and lead the discussion on it.

The meeting will take place in **Trier** on **13-14 June 2025**. An online-participation will be possible in exceptional cases for interested co-discussants. Prof. Dr. **Miira Tuominen** (Stockholm University) will give the keynote address. We would also like to offer five young scholars the opportunity to participate in this conference. Travel expenses can be partially reimbursed.

Interested young scholars may propose up to three sections of the work (ranked in order of preference from 1 to 3) to be read and commented on together at the meeting. The organizers will then assign one section per participant.

Please send a short description of your preferences (no more than 500 words) and a short CV to [angela.ulacco@kuleuven.be](mailto:angela.ulacco@kuleuven.be), [debrasi@uni-trier.de](mailto:debrasi@uni-trier.de), and [marko.fuchs@uni-bamberg.de](mailto:marko.fuchs@uni-bamberg.de) by **30 March 2025**.

**Call for Papers:**

**7. Workshop des**

**AK ,Philosophie, Theologie und Religion‘ der Gesellschaft für antike Philosophie (GANPH)**

**Poprhyrios, *De Abstinentia***

Trier, den 13.-14.06.2025

Der Arbeitskreis ‚Philosophie, Theologie und Religion‘ der GanPh unter der Leitung von Dr. Angela Ulacco (KU Leuven), JProf. Dr. Diego De Brasi (Universität Trier) sowie apl. Prof. Dr. Marko J. Fuchs (Universität Bamberg) bietet v.a. Nachwuchswissenschaftler\*innen ein Forum, um sich mit dem Verhältnis und wechselseitigen Einfluss von Philosophie, Theologie und Religion in der Antike auseinanderzusetzen und sich damit mit einem Forschungsgebiet zu beschäftigen, das zentral für ein historisch und systematisch angemessenes Verständnis zahlreicher philosophischer Positionen dieser Epoche ist. Hauptziel des AK besteht demnach darin, sich denjenigen Texten zu widmen, die das Verhältnis von Religion, Theologie und Philosophie in der Antike – sei es von der klassischen Philosophie und traditionellen griechischen/römischen Kulten, sei es von der hellenistischen Philosophie und ägyptischen Kulten bzw. Judentum, sei es von der kaiserzeitlichen und spätantiken Philosophie und Gnosis, Hermetismus, Orakelliteratur sowie Christentum – beleuchten, und diese Texte historisch und systematisch zu interpretieren und zu kommentieren.

Thema des siebten Treffens des Arbeitskreises ist Porphyrios’ *„Über die Enthaltsamkeit vom Fleischkonsum“*. Verfasst im 3. Jh. n. Chr., präsentiert sich die Schrift *De Abstinentia* des Porphyrios von Tyros (zunächst) als ein offener Brief an dessen Freund Firmus Castricius, der die vegetarische Ernährung aufgegeben hat, die Porphyrios für ein philosophisches Leben für unerlässlich hält. Um ihn umzustimmen, greift Porphyrios auf die Argumente zurück, welche die antike Debatte über den Vegetarismus und die Beziehung zwischen Tieren, Menschen und Göttern ausmachten. Porphyrios stützt sich dabei auf biologische, ethologische und anthropologische Beobachtungen, aber auch die theologische Perspektive spielt in seiner Argumentation eine wichtige Rolle. Er geht nicht nur der Frage nach, ob das religiöse Tieropfer eine angemessene Form der Verehrung der Götter oder nur ein Deckmantel für menschliche Gier und dämonische Manipulation ist, sondern bettet die ganze Diskussion zudem in eine Untersuchung über die wahre Natur des Menschen als vernunftbegabtes (und damit göttliches) Wesen ein.

In einer Linie mit dem Profil und den Zielen des Arbeitskreises wird in diesem Treffen eine kooperative Arbeitsatmosphäre angestrebt, in der das ausgewählte Werk gemeinsam gelesen und kommentiert wird. Dabei wird jede\*r Teilnehmer\*in eine Sektion der Schrift historisch und systematisch einleiten und die Übersetzung bzw. kommentierende gemeinsame Lektüre und anschließende Diskussion moderieren.

Das siebte Treffen des Arbeitskreises findet in **Trier am 13.-14.06.2025** statt. Die Veranstaltung wird in Präsenz stattfinden; eine Online-Teilnahme wird in Ausnahmefällen für interessierte Mitdiskutant\*innen ermöglicht. Prof. Dr. **Miira Tuominen** (Stockholm University) wird die Keynote Speech halten. Wir möchten überdies fünf Nachwuchswissenschaftler\*innen die Möglichkeit bieten, an dieser Tagung teilzunehmen. Anfallende Kosten können teilweise übernommen werden.

Es dürfen bis zu drei Präferenzen (in einen Wunschrang von 1 bis 3) für entsprechende Sektionen des Werkes vorgeschlagen werden, die im Rahmen des Treffens gemeinsam gelesen und kommentiert werden sollen. Die Veranstalter werden anschließend eine Sektion pro Teilnehmer\*in zuordnen.

Bitte schicken Sie bis zum **30.03.2025** die Rangliste mit Präferenzen im Umfang von max. 500 Wörtern sowie ein kurzes CV an [angela.ulacco@kuleuven.be](mailto:angela.ulacco@kuleuven.be), [debrasi@uni-trier.de](mailto:debrasi@uni-trier.de) und [marko.fuchs@uni-bamberg.de](mailto:marko.fuchs@uni-bamberg.de).